

# Kulturerlebnis Österreich - 2

<http://www.austria.info/at/kunst-kultur-in-oesterreich/150-jahre-wiener-ringstrasse-2405412.html>

150 Jahre Wiener Ringstraße

10.10.2014

Vom Militärgelände zum Prachtboulevard: Die Wiener Ringstraße feiert 2015 ihre Eröffnung vor 150 Jahren. Das größte städtebauliche Projekt in der Geschichte Wiens markiert den Wandel von der feudalen Residenzstadt zu einer europäischen Großstadt.



## [Wien, Ringstraße](#)

[Wien, Ringstraße auf der interaktiven Karte](#)

Die Geschichte der Wiener Ringstraße beginnt am 20.12.1857, als **Kaiser Franz Joseph** anordnet, die Befestigungsanlagen rund um die Innenstadt zu schleifen und das zuvor vom Militär genutzte Gelände vor den alten Basteien und der Stadtmauer, das sogenannte Glacis, mit einer Prachtstraße samt repräsentativen Gebäuden zu bebauen.

Das **größte städtebauliche Projekt in der Geschichte Wiens** stellte die Verbindung zwischen der Innenstadt, die von der Kaiserresidenz und Adelpalästen dominiert war, zu den kleinbürgerlichen Vorstädten her. Zugleich trug das Mega-Bauvorhaben der rasanten Bevölkerungsentwicklung Wiens Rechnung. Und schließlich markierte der Bau der Ringstraße auch den Wandel von der feudalen Residenzstadt der Donaumonarchie zu einer europäischen Großstadt.

In einem internationalen Wettbewerb wurde aus den besten Entwürfen ein „Grundplan“ erstellt, der die Anlage einer knapp 57 Meter breiten und rund fünf Kilometer langen, kreisförmigen **Doppelallee-Straße** mit monumentalen öffentlichen Gebäuden, Palais, privaten Mietshäusern, Plätzen und Parks vorsah.

Die Kaiserstadt wurde zu einer Riesenbaustelle, an der ab 1858 mit Hochdruck gearbeitet wurde. Vom Baubeginn bis zur offiziellen Eröffnung der Ringstraße am 1.5.1865 in Anwesenheit des Kaiserpaars vergingen lediglich sieben Jahre. Zu diesem Zeitpunkt war jedoch erst ein Teil des Gesamtprojekts fertiggestellt.

Als Bauprojekt mit beeindruckenden Dimensionen zog die Wiener Ringstraße rasch Financiers und Bauherren aus ganz Europa an. Die besten Architekten wie **Theophil von**

**Hansen, Heinrich von Ferstel, Gottfried Semper** oder **Carl von Hasenauer** waren für die Gestaltung der Ringstraße verantwortlich.

Heute gilt die Ringstraße als schönster Boulevard der Welt. **Prachtbauten** wie Staatsoper, Hofburg, Kunsthistorisches und Naturhistorisches Museum, Parlament, Rathaus, Burgtheater, Universität, Votivkirche, Börse - um nur einige zu nennen - reihen sich an herrliche **Palais**, die sich wohlhabende Familien wie die aus der Ukraine stammende Bankiersfamilie Ephrussi, die aus dem jüdischen Bürgertum Prags kommende Familie Epstein oder die aus Rumänien stammende Großhandelsfamilie Todesco erbauen ließen. Dazwischen laden wunderschöne Parks und Gärten zum Entspannen ein.

Im **Jubiläumsjahr 2015** sind mehrere große Ausstellungen zum Thema Ringstraße in Wien geplant.

I. Fragen und Aufgaben zu Text 1.

1. Finden Sie einen Stadtplan von Wien im Internet und bestimmen Sie darauf die Wiener Ringstraße!
2. Wie alt wird die Wiener Ringstraße im Jahre 2015?
3. Was markierte das ehemalige größte städtebauliche Projekt in der Geschichte Wiens?
4. Wer ließ das zuvor vom Militär genutzte Gelände vor den alten Basteien und der Stadtmauer mit einer Prachtstraße samt repräsentativen Gebäuden bebauen?
5. Welche Stadtteile wurden dank der Wiener Ringstraße verbunden?
6. Wie breit und wie lang war diese kreisförmige Doppelallee-Straße?
7. Wann wurde die Ringstraße festlich eröffnet und wer wohnte dieser Zeremonie bei?
8. Was für einen Ruf hat die Ringstraße heute?
9. Was für Folgen hatte dieses riesengroße Bauvorhaben?
10. Was für Prachtbauten sind in der Ringstraße zu finden?

II. Ergänzen Sie die fehlenden Formen von **sein, haben, werden** in den folgenden Sätzen!

1. Die Geschichte der Wiener Ringstraße ..... sehr interessant.
2. Die Innenstadt ..... von der Kaiserresidenz und Adelspalästen dominiert.
3. Dieses Mega-Bauvorhaben ..... der rasanten Bevölkerungsentwicklung Wiens Rechnung getragen.
4. Dann ..... Wien aus der feudalen Residenzstadt der Donaumonarchie zu einer europäischen Großstadt geworden.
5. In einem internationalen Wettbewerb ..... aus den besten Entwürfen ein „Grundplan“ erstellt.
6. Die Kaiserstadt ..... zu einer Riesenbaustelle, an der ab 1858 mit Hochdruck gearbeitet .....
7. Am 1.5.1865 ..... jedoch erst ein Teil des Gesamtprojekts fertiggestellt.

8. Als Bauprojekt mit beeindruckenden Dimensionen ..... die Wiener Ringstraße rasch Financiers und Bauherren aus ganz Europa angezogen.
9. Die besten Architekten ..... für die Gestaltung der Ringstraße verantwortlich.
10. Im Jubiläumsjahr 2015 ..... mehrere große Ausstellungen zum Thema Ringstraße in Wien geplant.

**III. Ergänzen Sie den fehlenden Satzteil!**

1. Als ich das letzte Mal in Wien war, .....

2. Bevor man die prachtvolle Ringstraße fertigstellte, .....

3. Zuerst war Wien die feudale Residenzstadt der Donaumonarchie, dann .....

.....

4. Immer wenn ich das Hundertwasser-Haus in Wien bewunderte, .....

.....

5. Da wir nach der langen Stadtbesichtigung einen Bärenhunger hatten, .....

.....

6. Während ein Teil unserer Gruppe das Kunsthistorische Museum in Wien besichtigte,

.....

7. Nachdem wir sehr viele Fotos vom und im Stephansdom gemacht hatten, .....

.....

8. Seitdem sie einen österreichischen Ingenieur geheiratet hat, .....

.....

**IV. Nennen Sie den bestimmten Artikel, Plural und die polnische Bedeutung der folgenden Substantive!**

1. .... Militärgelände .....

2. .... Wandel .....

3. .... Befestigungsanlage .....

4. .... Stadtmauer .....

5.	Vorstadt	.....	.....
6.	Bau	.....	.....
7.	Palais	.....	.....
8.	Gestaltung	.....	.....
9.	Boulevard	.....	.....
10.	Oper	.....	.....

Ćwiczenia na licencji Creative Commons



Mgr Anatol Kafel